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Faune et flore de la Vallée de l’Aisne  

Une nouvelle exposition que nous 

devons à Michel FORGET. 
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Ne cherchons pas des responsables, cherchons les solutions 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
L’agriculture est la plus importante des 

activités de l’Homme sur notre planète. 
 

Aussi, depuis 30 ans, nous observons 
une course folle aux rendements, laquelle a 
vidé les campagnes, ruiné les petits paysans, 
saccagé les ressources naturelles…. 
 

Les méfaits de l’agriculture 
industrielle sur l’environnement sont 
catastrophiques tant au niveau de la 
dégradation des sols, de la qualité de l’eau 
qu’au niveau des paysages qui constituent 
notre milieu de vie originel. 
 

On a remplacé la présence et 
l’intervention humaine pour les soins donnés à 
la terre par les molécules chimiques issues de 
l’industrie pétrolière. Aujourd’hui, ces 
substances polluantes sont en divagation 
partout dans l’environnement. 
 

En France, on répand chaque année 15 
millions de tonnes d’engrais sur les terres 
agricoles soit plus d’une demi-tonne à 
l’hectare, alors que les besoins ne seraient 
que de quelques dizaines de kilos par hectare 
et par an. 
 

D’autre part, pour maintenir ces 
cultures dopées en état de santé précaire, il 
faut tout un arsenal de pesticides très 
dangereux. On en répand 80 000 tonnes en 
France chaque année. 
 

La France occupe la troisième marche 
du podium derrière les USA et le Japon. 
Actuellement, 96% de l’eau analysée dans les 
rivières et 61% des échantillons récupérés 
dans les nappes souterraines sont polluées par 
les pesticides. D’autre part, l’éventail des 
molécules s’étoffe toujours davantage. 
 

Toute la vie sur terre repose sur « la 
plante verte…. ». La plante verte a bien 
d’autres fonctions vitales que l’alimentation 
des espèces. Elle joue un rôle déterminant 
entre les substances nourricières de la terre 
et les mécanismes subtils de l’atmosphère : 
fixation du C02,  production d’oxygène, 
formation de l’humus (véritable peau vivante 
du sol !), purification du cycle de l’eau et de 
l’air que l’on respire, régulation du climat, 
régime des vents, érosion… 
 

Philippe Desbrosses, auteur de «La 
terre malade des hommes » (Ed. du Rocher) 
propose un nouveau concept : « l’Intelligence 
Verte ». L’Intelligence Verte, c’est l’art de 
valoriser les ressources naturelles et de vivre 
en harmonie d’une manière dynamique avec 
notre environnement. Comment ? 
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En privilégiant les pratiques qui 
sauvegardent la diversité des espèces, l’eau 
des  sources …  mais   encore   la   beauté  des 
 
 paysages, le chant des oiseaux et le ballet 
des papillons. 
 

En attendant, la destruction de 
l’espace rural « naturel » et traditionnel se 
poursuit inexorablement non loin de chez 
nous : remembrements au bulldozer, 
assèchement des zones humides, drainages 
abusifs, uniformisation  des sols (suppression 
des talus, remblais des mares….) arasement 
des bosquets, arrachage des haies, 
destruction d’arbres centenaires…. 
 

On ne peut qu’être étreint par la 
nostalgie, voire l’angoisse lorsqu’on superpose 
de vieilles cartes postales ou de vieilles 
photos de famille avec les paysages actuels de 
nos contrées. Et cette fâcheuse tendance 
n’est pas prête de s’arrêter avec la promotion 
du mirage des biocarburants. 
 

Conséquences immédiates : le bocage 
disparaît, les cultures se spécialisent, les 
milieux s’appauvrissent, l’eau s’empoisonne, les 
inondations menacent, les coulées de boues se 
multiplient, les paysages se banalisent et 
n’inspirent plus que solitude et désolation, le 

chant de l’oiseau disparaît, les fleurs des 
champs n’ont plus leur place… 
 Adieu ruralité, adieu tourisme, adieu 
biodiversité ! 
 

Les habitudes de pensées et les modes 
d’organisation de l’aménagement rural doivent 
plus que jamais respecter un éco-
développement durable, et une biodiversité 
porteuse d’avenir pour tous. C’est par la 
diversité des espèces et des espaces que l’on 
maintient la stabilité des écosystèmes. 
 

Il faut pour cela franchir les barrages 
de l’ignorance, de la démagogie et surtout de 
l’argent. Il est parfaitement possible de 
préserver ou de reconstituer si besoin est, les 
paysages en harmonie avec une agriculture 
rationnelle, équilibrée et respectueuse de la 
vie. 
 

En attendant, pour s’entourer d’une 
nature riche, variée, équilibrée, commençons 
par planter, replanter des haies, et attachons 
nous à sauvegarder celles qui existent. 
Profitons tous du printemps pour planter et 
donner de la vie. 

 

Bernard  ULRICH 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Le paysage en cours 
de transformation à 

Flaignes-Havys 
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Compte rendu de l’Assemblée Générale  

de Nature et Avenir du 26 janvier 2008 

 
 

Le rapport moral est présenté par 
le Président Bernard ULRICH (voir 
« Journal »  n° 74 de janvier 2008 pages 
2 et 3), le bilan financier, approuvé par le 
vérificateur aux comptes, ainsi que le 
budget prévisionnel sont présentés par le 
Trésorier  Pierre DUPUIT. 
 Le Secrétaire Jean Paul DAVESNE 
présente le rapport d’activités 2007 en 
donnant la parole aux différentes 
personnes concernées par les thématiques 
retenues (voir « Journal » n° 74 de 
janvier 2008 pages 4 à 11). 
 Il insiste sur les quatre réalisations 
2007 : 
� Grande exposition « JARDINEZ  

NATURE » coordonnée par Josiane et 
Claude BERTAUX avec la participation 
de cinq classes de Rethel (voir 
Supplément du « Journal » n° 73). 

� Exposition « BIODIVERSITE  DU  
BORD  DE  NOS  CHEMINS » 
(photographies de Michel FORGET, 
Gérard TISSERAND, Michel 
DELVAUX et Claude BERTAUX). 

� Exposition « FAUNE  ET  FLORE  DE  
LA  VALLEE  DE  L’AISNE » 
(photographies de Michel FORGET, 
Gérard TISSERAND et Michel 
DELVAUX). 

� Mise au point de jeux pédagogiques 
utilisables lors des différentes 
manifestations. 

 
De plus Nature et Avenir a mis à 

jour une liste des intervenants locaux que 
les Enseignants peuvent contacter pour 
leurs projets EDD (Education au 

Développement Durable), une liste des 
associations environnementales 
ardennaises, une liste des administrations 
environnementales locales. 

 
Tout ceci peut être consulté sur le site 

Internet de l’association : 
Natureetavenir.free.fr 

 
A propos de la future piscine de 

Rethel, Gérard LESSIEUX, adjoint à 
l’environnement  de Rethel, précise que 
différents maîtres d’œuvre vont 
présenter des projets et qu’on verra, en 
fonction de ces projets, comment placer 
et orienter la piscine. On fera le maximum 
pour préserver les arbres de l’espace vert 
Mermoz, quitte à en faire un parking 
arboré donc ombragé. « Vous serez invités 
par le Pays Rethélois début avril ou mai 
2008 ». 
 Jean Paul DAVESNE répond que 
c’est aux élus de préciser au maître 
d’œuvre qu’il faut garder les arbres dans 
leur projet. 
 Une question concerne la 
déchèterie : « Bel occcas » devrait 
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pouvoir récupérer et réparer certains 
appareils. (Nature et Avenir demande, 
depuis longtemps, une minirecyclerie.) 
 
 Michel FORGET, représentant de 
Nature et Avenir auprès de l’Agence 
Locale de l’Energie (ALE), présente 
l’intérêt de la ressource bois énergie dans 
les Ardennes, y compris les plaquettes 
issues de la taille des haies (1550 km de 
haies donneraient 19 000 tonnes de bois 
par an pour le département). La culture de 
saules (12 tonnes représentent 4000 
litres de fuel par ha et par an) peut être 
combinée avec l’épuration, ce qui sera le 
cas pour l’usine Euroluz de Pauvres en 
2008. La culture du Miscanthus (10 à 30 
tonnes par ha et par an) est évoquée. 
 L’utilisation, par Euroluz,  de 
charbon très polluant, d’origine lointaine 
de surcroît, est contestée par des 
adhérents présents dans la salle. 
 Une réunion du mardi pourrait 
porter sur le sujet des cultures 
énergétiques. 
 
 L’aménagement des rivières est 
abordé à propos de l’ASA du ruisseau de 
la Saulces. Claude BERTAUX félicite 
cette association pour les travaux 
exemplaires permettant l’amélioration de 
la qualité de l’eau donc l’installation plus 
importante de la flore et de la faune. 
 
 
 
 
 
  
 
 

A propos de l’arboretum du 
belvédère de Rethel, Gérard LESSIEUX 

signale que des plots, permettant aux 
personnes âgées de se reposer, vont être 
disposés par la ville. 
 

Josiane BERTAUX explique les 
différentes actions communes à Nature 
et Avenir et au Centre d’Eveil au 
Patrimoine  dans le cadre du Salon du 
Patrimoine qui s’est tenu à Puiseux : 
plantations de vivaces et semis d’annuelles 
en place, paillage pour consommer moins 
d’eau et éviter les désherbants, 
présentation de l’exposition « JARDINEZ 
NATURE » et plantation d’une haie avec 
les enfants du village. 
 
 Le problème des cuves d’engrais 
sans bac de rétention est évoqué. Il 
faudrait trouver une solution. 
 
 Michel LAURENT qui représente 
Nature et Avenir auprès du SMDTA, 
appelé maintenant VALODEA (Valorisation 
des Déchets Ardennais), présente une 
amélioration du Centre d’Enfouissement 
Technique d’Eteignières qui fournit 
maintenant de l’électricité à partir du 
biogaz produit par la décomposition des 
déchets. 
 
 Jean Marc FELIX qui s’est invité à 
un colloque concernant les pesticides 
rapporte le pessimisme de certains 
spécialistes car les méthodes permettant 
de les éviter ne seraient pas au point ? ? ? 
 
 Le rapport moral, le rapport 
financier, le budget prévisionnel et le 
rapport d’activités sont successivement 
mis au vote et approuvés à l’unanimité. 
 
 Le bureau de Nature et Avenir se 
compose ainsi : 
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La Saulces à 
Auboncourt-
Vauzelles 

 



Président, Bernard ULRICH – Vice 
président, Franck BRETON – 
Secrétaires : Jean Paul DAVESNE et 
Claude BERTAUX – Trésoriers, Pierre 
DUPUIT et Guy FRICOTEAU. 
 Les autres membres du Conseil 
d’Administration sont : Odile BAILLY, 
Josiane BERTAUX, Jean Louis BOUCHEZ, 
Christiane DAVESNE, Michel FORGET, 
Georges MALHERBE, Josiane 
MASSIAUX, Jean PARCELLIER, Roselyne 
ULRICH et Janine VUIBERT. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 Jean Michel VERNIER, Président 
d’Atmo Champagne-Ardenne, présente son 
association. La qualité de l’air était 
mesurée depuis une trentaine d’années par 
le laboratoire municipal de Reims. La loi 
sur l’air du 30 décembre 1996 impose de 
surveiller la qualité de l’air pour les villes 
de plus de 100 000 habitants car chacun a 
le droit de respirer un air qui ne nuit pas à 
sa santé. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 En effet, chacun de nous respire 
environ 15 000 litres d’air tous les jours 
et il est difficile d’en mesurer toutes les 
composantes. 
 36 réseaux fonctionnent en France, 
ils sont agréés par le Ministère de 
l’Ecologie et du Développement Durable. 
Ils sont constitués par des représentants 
de l’Etat, des industriels, des collectivités 
territoriales et certaines associations. 
Toutes les villes ne sont pas adhérentes 
(seule Charleville-Mézières, dans les 
Ardennes, cotise à l’association Atmo 
Champagne-Ardenne). On sait que 
l’entreprise Euroluz cotise également. 
 Les missions de l’association sont : 
� surveiller la qualité de l’air ; toutes les 

mesures sont publiques et sont 
consultables sur le site Internet : 
www.atmo-ca-asso.f r 

� informer et prévenir (y compris pour 
les pollens et les spores fongiques) 

� communiquer 
� sensibiliser par des forums, des 

interventions dans les écoles, une 
revue trimestrielle. 

 
Les adhérents de Nature et Avenir 
sont restés sur leur faim : ils sont  
étonnés de savoir que, dans les 
analyses d’Atmo Champagne-Ardenne,  
n’apparaissent pas les pesticides si 
nombreux en Champagne-Ardenne. 

        
 
  

 

 
 
 
 
 

A T M O  C H A M P A G N E -
A R D E N N E

S u r v e i l l a n c e  d e  la  Q u a l i t é  d e
l ’A i r  e n  C h a m p a g n e -

A r d e n n e  

 

6 

 



Les courriers de Nature et Avenir 
 

 Nature et Avenir sollicite, interpelle, dénonce, félicite, encourage par de 
nombreux courriers (lettre ou mail) les acteurs socio-économiques, en voici quelques 
exemples : 
 

� Des réponses : 
 

♦ Page 8, réponse de SNCF Fret à la lettre de Nature et Avenir parue dans notre 
journal n° 74 de janvier 2008, page 13. 

 

♦ Page 9, réponse de l’Agence de l’Eau Seine Normandie aux questions suivantes : 
- L’usage des pesticides par les agriculteurs (et autres) est-il interdit 
dans les périmètres rapprochés ou éloignés des captages d’eau potable ? 
 

- Quelles alternatives proposer aux Maires et Conseils Généraux  
pour qu’ils n’utilisent plus d’herbicides chimiques ? 

 

� Des questions, des protestations : 
 

♦ Page  10 et 11,  
- Dénonciation, auprès du Président du Futur Parc Naturel Régional, des 
destructions abusives de haies dans le cadre de remembrements dans la Thiérache 
Ardennaise.  
(Suite à l’article de presse du 21/03/08 dans l’Union-Ardennais : 

« Bocages : massacre à la tronçonneuse !) – Courrier transmis aux Présidents du 
Conseil Régional et du Conseil Général. 
 

 - Dans le même esprit, une  lettre de Madame Duchenois adressée à Monsieur le 
président du Conseil Général. 

Courrier resté sans réponse, à ce jour ! 

 
Page 12 et 13, réponse de Monsieur Vuilque, Président du futur PNRA  et 

courrier qu’il a envoyé au Président du Conseil Général. 
 

♦ Page 14, réprobation auprès de madame la Préfète, suite à l’imposant article de 
presse dans l’UNION-l’Ardennais du 25/02/08 relatif à la tenderie aux 
vanneaux. 

 

♦ Page 15, Mail transmis aux députés ardennais le 07/04/08 à la veille du vote à 
l’Assemblée Nationale sur les OGM. 
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Il vous revient, Monsieur le Président, d’interpeller les acteurs administratifs de ce démantèlement des 
équilibres en mettant le Conseil Général et la Direction Départementale de l’Agriculture dans l’obligation de 
prendre les mesures correctives qui s’imposent. 
 

Il est parfaitement possible de préserver ou de reconstituer si besoin est, des paysages en harmonie avec une 
agriculture rationnelle, respectueuse des équilibres naturels. 
 

La Thiérache Ardennaise est très maltraitée depuis ces dernières années et se transforme peu à peu en espace 
lunaire, sans vie. Le PNR devra donc revoir, à court terme, sa stratégie en matière de « tourisme vert ». 
 

Monsieur le Président, quand une civilisation déclare la guerre aux coquelicots et ne se reconnaît  plus dans 
la blanche aubépine, c’est un peu de son âme qu’elle abandonne en chemin. 
 

La citation de Paul Verlaine visitant les Ardennes ne reposera bientôt plus sur aucune réalité si l’on observe 
également les mornes plaines du sud des Ardennes : 
  « L’échelonnement des haies, moutonne à l’infini, 
      mer claire dans le brouillard clair…» 
 

Vous souhaitant bonne réception de ce courrier, je vous prie d’agréer, Monsieur le Président, l’expression de 
mes respectueuses et amicales salutations. 
 

        Bernard ULRICH 
        Président 
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     Rethel, le 18 mars 2008 

 
 
 
 
        Madame la Préfète 
        Préfecture des Ardennes 
        CHARLEVILLE-MEZIERES 
 
 
 
 

Madame la Préfète, 
 

Fin février 2008, vous avez participé à une tenderie aux vanneaux, accompagnée d’une importante 
délégation de fonctionnaires multiservices (Article de presse UNION-Ardennais du 25/02/08, ci-joint). 
 

Nous sommes interpellés par un tel déplacement qui n’avait pour but que d’assurer la promotion 
d’une pratique  ancestrale cruelle et dévastatrice, tolérée, mais en voie de disparition, heureusement. Votre 
prosélytisme nous a choqués, tant il est vrai qu’en 2008, à l’heure de la protection de l’Environnement et de 
la Nature, il est bien sûr vital (pour les Ardennes) de capturer et manger vanneaux, grives et merles (les 
tendeurs de grives étaient présents !) dans un pays évolué où nous n’avons rien d’autre à nous mettre sous la 
dent, sous prétexte de tradition ! 
 

Nous n’allons pas faire ici le procès de la tenderie aux vanneaux (les populations sont en chute) nous 
ne rappellerons pas la mise à mort des pauvres vanneaux pris dans les filets, pas plus que nous ne réouvrirons 
le dossier des tenderies aux grives, sinon en vous transmettant quelques photos prises par des randonneurs 
révoltés. 
 

Madame la Préfète, nous sommes très loin d’être des extrémistes à Nature & Avenir, mais nous 
avions besoin de manifester notre réprobation en souhaitant que vous veniez un jour replanter des arbres 
avec nous à l’exemple du Préfet P. BARATON, ou manifester votre intérêt dans nos nombreuses actions de 
sauvegarde ou d’information du citoyen. 
 

Nature &Avenir milite pour un monde où la vie sauvage en perdition serait sauvegardée dans sa 
biodiversité et dans le respect de la vie animale. La faune sauvage est un patrimoine national qui appartient à 
tous. Il est scandaleux de l’abandonner à une toute petite minorité qui devrait d’ailleurs exécuter sa basse 
besogne dans l’ombre d’une honteuse et regrettable permissivité sans caution des Services de l’Etat. 
 

Nous constatons aujourd’hui avec regret, qu’il faudra encore des siècles pour régler les rapports 
« êtres humains-animaux », car l’Homme n’est pas encore sorti de sa bestialité et de sa cruauté naturelle. 
 

Restant à votre disposition pour tout renseignement chiffré et documenté, nous vous prions d’agréer, 
Madame la Préfète, l’expression de nos respectueuses salutations. 
 
        Bernard ULRICH 
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        Président 

Envoyé à Mme Poletti, Mr Vuilque et Mr Warsmann 
 

   
 
 

Mail aux Députés 
 
Madame la Députée, 
 

Dans les jours qui viennent vous aurez à vous prononcer sur une loi concernant l’utilisation des plantes 
génétiquement modifiées en agriculture. Les innovations technologiques doivent faire l’objet d’une 
évaluation « bénéfice/risque » avant leur développement. Dans le cas des OGM, les bénéfices n’ont à ce jour 
pas été démontrés. En revanche, concernant les risques, la liste est longue et concerne, entre autres : 
 

- la dissémination incontrôlée des OGM dans l’environnement (transfert à des espèces voisines et 
transfert horizontal) ; 

- la santé des consommateurs : les études toxicologiques sont très insuffisantes (notamment 
l’exposition subchronique et chronique) et souvent menées de façon non indépendante ; 

- la dépendance encore plus marquée des agriculteurs vis à vis des grands groupes de semenciers ; 
- l’impossibilité de faire coexister les OGM et l’agriculture biologique, du fait de la dissémination 

incontrôlable des OGM. 
 

Par votre vote, vous porterez une lourde responsabilité quant au choix que vous ferez, pour l’agriculture 
de demain et pour les générations futures. 
 

Considérant ces éléments et le fait que les Français rejettent très majoritairement les OGM, nous 
vous demandons au nom de l’association « Nature et Avenir » et des citoyens français de vous opposer par 
votre vote à l’utilisation des OGM en agriculture. 
 

Veuillez recevoir, Madame la Députée, l’expression de nos respectueuses salutations. 
 
 

Culture des Organismes Génétiquement Modifiés 

 

en plein champ  

 

SANS  RESTRICTION 

 

C’est ce qui est ressorti du vote de l’Assemblée 

Nationale ! ! ! 
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Le Comité de Pilotage du marais de GERMONT-BUZANCY 

 

Ce marais s’étend sur 99 ha, le CPNCA  (Conservatoire du Patrimoine Naturel de 
Champagne-Ardenne) a signé un contrat de gestion Natura 2000 avec la DIREN, concernant 
20% du site, la Société Dumona exploite la tourbe sur les 80% qui restent.  
 

Actions engagées 
 

En 2004  
� Pâturage extensif sur 16 ha et 

débroussaillage de 1600 m linéaires, 
création de mares, étrépage, clôture 
amovible. 

� Mesure de pression du pâturage (6 
placettes permanentes). 

� Remise en état (protocole de suivi 
écologique). 

� Information du public (presse locale – 200 
Bulletins « Infosite »). 

� Suivi scientifique (flore) financé par 
l’Agence Rhin-Meuse. 

 
En 2005 

� Pendant 7 mois, quatre vaches de la race 
Highlands cattle sont chargées de limiter 
l’envahissement du site par les saules 
cendrés et les graminées sociales. 

� Travaux sur la Bar (fascines et seuils en 
épis) 

� Recolonisation des « fosses de 
détourbage » (Stellaire des Marais, 
Laîches …) 

� Inventaire  des Rhopalocères (papillons de 
jour). 

          

En 2006  
� Les piquets de pâture mobile ayant été 

volés, le pâturage se fait sur toute la zone.  
� Exploitation, au Nord du site, d’une 

plantation de peupliers sans aide publique. 
� Aulnaie et saulaie obtenues par 

régénération naturelle. 
� Aménagement des berges de détourbage. 
� Inventaire : Orchis incarnat, Linaigrette à 

feuilles étroites, Criquet ensanglanté. 

 

  

En 2007 
� Création de deux mares clôturées,  de 50 

m² chacune. 
� Débroussaillage de saules sur 1,21 ha (avec 

désouchage). 
� Etrépage sur 160 m²(mise à nu) par 

paliers de 0 à  40 cm, placettes de 15 m² 
de 10 en 10 cm). 

Remarque : présence du Damier noir. 
 
 En 2008 et 2009 
� 6 placettes, pression de pâturage. 
 
 A partir de 2008,  
1. Charte Natura 2000 : engagements 

volontaires des propriétaires pendant 5 à 
10 ans (exonération d’impôt foncier). 

2. Transfert des compétences aux 
collectivités (codifié dans le code de 
l’Environnement) le Comité de Pilotage  
sera présidé par un Elu (remplaçant 
l’Etat). 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Adhérez et faites 

adhérer 

 

Avec journal 
Individuel : 15 € 

Famille : 20 € 

Moins de 18 ans : 10 € 
 

Sans journal 
Individuel : 10 € 

Famille : 15 € 

Moins de 18 ans : 5 € 
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